

## Crónica Literaria

Por ALONE

**"Nausicaa"**, por Alfonso Echeverría.— El sencillo, tema, o argumento no pueden ser más simples y comunes. Se trata de la historia de todos los días y una de tantas veces al fin, el eterno cuento del hombre y la mujer que viene repitiéndose desde que hay mujeres y desde que hay hombres.

El autor no ha querido agregar ninguna de las miserables connotaciones que contribuyan a variar la cosa; pero en cambio se ha propuesto una serie de dificultades que, asustado, incluye lo que hace imposible.

Dosel Juego, ninguna descripción o relato de las dos demás personas, él y ella, que intervienen y despliegan ante nosotros sus actividades. De ella sabemos que es una sencilla, porque esa es muy alta y, más tarde, la vemos tenderse en el lecho contra una playa alegre con sus pías lila lojas que no sabía darse de terminada su energía. El era un pícaro no demasiado jocoso y parece que ambos, fuera de su juventud, carecían de atractivos físicos; no llamaban la atención. La única concesión a la poesía, al cronismo, a la belleza clásica que el autor se permite es el nombre de la heroína, jornada de la Odisea: Nausicaa.

El y ella se encuentran y lo demás sucede sin el menor obstáculo, más aún, sin soliviantar de amor; sin miradas tiernas, apenas con los gestos necesarios, entra, pero no diríamos indecentemente. Ustar Pietri juzga que su desenfado puede chocar, pero la atmósfera que se produce es tan dura de lo asestado-brado y convencional, que esos intentos de violar su alegría de la noche, causan el efecto de prejuicio. El sentimiento así exhibido y practicado sobre una especie de inocencia, vuelve a la atmósfera que ignoraba el escenario.

Al es que, desde 1960, fecha de las palabras de Ustar Pietri, se nos habrá visto el cuchillo más anchos?

El secreto es que Nausicaa y el pícaro no escandalizan.

Pero esto no es lo más raro: algo hoy aun más curioso y desconcertante, algo que obliga a reflexionar y donde está probándose lo el secreto original de la obra, la chispa de retos, por sus dimensiones, 25 páginas, digamos su técnica o de falta de técnica, mas, lo último que es el primero y es que la historia, el amor, sus cuerpos, sus estremos, su despierto cerebro ni tampoco obedecen a determinada lógica: invitan, sugieren, divagan como al azar, distrajan, pensando en otra cosa. Y ocurre que de esa "otra cosa" procede un hálito de belleza y una especie de miseria del tipo más insólito, con bastante mezcla de extraño y una carga de singular encantamiento.

Es que no estamos en el mundo habitual y, al mismo tiempo, recibimos de ese mundo vibraciones de imágenes y evocaciones románticas; junto a la vulgaridad corriente, un mundo de sensaciones puras y las imágenes infantes se pierde, por virtud del contraste y la misma vulgaridad como que se purificó y transmutó.

Leerán,

volvieron a un segundo plano, haciendo crujir las tablas, con sus jazos. Y entraron a un recinto de lumbres escuchas y vigas tocadas por el tiempo. Allí, ya instalados, ella destina su aliento de la espalda, disensurando el perfil de la carne y los huesos que flinan hasta su hombría, blandiendo y contra el muro, como una cordillera. Se produce una especie de vacilación, mientras el se prepara a tal sabor, soportar la eternidad.

—Si quieren me cubro, dijo ella sonriendo.

—Pero yo más había trae una tarjeta. Y pidieron le dieron ese alcohol y azúcar, y en mi sabor de la uva conversaron. —Pero que ella inclinó la cabeza, para que, ligeramente adelante, con subtletad, solviendo, ignorante. Entrechocó los labios denos, labios turpes, labios de esclava, y daba la impresión de que todo un albedrío estuviese contenida.

Una simple, ligera intervención lateral, inconsciente, bastan ya estos despididos, virilizado.

Ella es una extranjera que ha venido a Chile con una hecha para estudiar algo, el un artista mochitudo cuya fisonomía se recata en la penumbra lo que sale a la plena luz son los actos, el paisaje, las cartelas, bastante frío, un hotel de la costa, nubes quebradas cubiertas de pinos, reflexiones de este metadísimo y emotivo Pfeiffer al aire, sin vergüenza.

—He hecho pedazo una cara roja de cigarrillos y rasgó el papel para darsela. —Me gusta la manera como caídas el papel de la cartilla, —dijo ella. —Otras tirarían la cinta y el celofán. Tú pareces no entender de esas cosas. Así, con dos palabras y un

sólo gesto del pícaro acabó con el instante que acababan de vivir, haciendo con el pasado lo que hace la ola con la playa. Lo solictado es siempre poco —dijo él—. Y la playa está en nosotros y en todo lo que hacemos —¿Lo encuentras loco? —Sí, lo encuentro loco. Y lo encuentro bueno. Me da la impresión de que no estamos inventando. Hacemos lo mismo hace trescientos años».

Dosel vino ya transcurridos desde que Federico de Oca, Ustar Pietri, Octavio Paz y Rodríguez Monzal se enviaron al Waldorf Astoria, donde ocupaba un departamento de tipo especial, los originales, que aún conserva, de esta historia presentada al número de la revista "Lito", y su lectura, me hace revivir la impresión de estas páginas cuyo autor, naturalmente, dentro y que me llenaron de perplexidades.

Alguno podría ser este cuadro que confundía, invariablemente, la calle Méndez con la calle Montaña, de donde provino el encuentro de los amantes, y que hablaba del Santa Lucía y sus jardines suspendidos, entre murallas de fortaleza, como de un vasto aniversario.

Institutamente responda la lista de los posibles actores.

V. Toda esa evocación de la literatura chilena, allí, en un segundo piso, con ventanas sobre Nueva York, formaban un conjunto tan desconcertante así como la trama de la novela que me invitaba a pasear por las calles chilenas marcadas con unas agujas que no las habían visto ni y que eran ellas, las famosas conocidas.

—Yo también quería morir, dijo al fin la joven. —Cuando lleguémos al hotel, —agregó pensativa. —¿Y si no llegamos? ¿Si nos perdemos a nos destinarnos? No ves que no es posible seguir avanzando? Nacíme ahora, pero luego, en algún bosque de piñas. Ella la miró con curiosidad. —Acabamos de pasar un bosque que, dijo. —Estábamos al saliente del pavimento y el detuve el auto a la mitad de una cancha. Y tratéramos de bajar a esta especie de esmal y ahí, desde el fondo, vi la vieja fregona hacer el cerco. Y acabo porque pensaba en inglés se dice calf pens que en esa parte de su pieza había algo de animal y casi hermo».

Se volvían el varón, las discusiones, el asomarse las ideas de un modo idealista que baña la realidad corriente en luces inesperadas, iniciando pensar de paso, traspasándola, transportándola a otros países y, con recursos tan sencillas, creando ejemplos increíbles.

Sin desplazamientos revolucionarios, especulaciones, distorsiones del pensamiento o de la imagen ni entropías generosas tanto se dan en las líneas de avanzada, sino cambiando un poco de sitio las palabras y mediante el empleo inútil de tales y cuales adjetivos, desplazados de su habitual ubicación, Alfonso Echeverría cumple el deber de la juventud: "no repetir", no aspira, no seguir la huella ruimaria y, por otras vías, crea un mundo inédito donde las notas del pesadísimo adquieren distinto matiz y abren inesperadas perspectivas.

—Hay algo más trillado que la puesta de los bosques de piñas juntos al mar?

—Sí, un bosque vegetal, indiferente. Impregnado no obstante de piedad. Algo así como un millo lo habita entredicho. Ella pisaba innumerables las hebras secas. Era la primera, la errada por Dios, no había en el bosque más que ella. Todo el mundo del género humano se había extinguido. Solo estaban ellos, los únicos, los primeros. Volvía al reino que les fue otorgado».

Nada más y respirando una iluminación inerna que solo a la distancia evoca otras. En un paraje se aplica al bosque el epíteto de "testamentario". —¿Qué puede tener un bosque de testamentario? ¡Qué calidad de los áboles reunidos significa esa palabra! No obstante, hay el absurdo superficial, algo hermoso que en cierto modo lo convierte, evocación de clamor, silencio, misterio, de suerte en vida y veces confusa, asociaciones traídas acaso un poco a la fuerza, por un sentido sorprendiendo al principio y que, por lo mismo, refleja la sencillez, va poco a poco amalgamándose a la imagen, a la atmósfera forestal, crea un ambiente, se acuerda y asombra por impensado. Son pequeñas acepciones estilísticas que en temperamento crea devueltas intuitivamente, sin pensar, anato influido de poetas que tienen más facilidad esa dirección y no temeron o anhelaron disimular. Basta les, poetas, que nadie cuya sombra altera el todo y hace pasar al artista, larga generación, a otra mundo.

## "Nausicaa" [artículo] Alone

**AUTORÍA**

Alone, 1891-1984

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1972

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Nausicaa" [artículo] Alone

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)